
ЗАЯВКА НА УЧАСТИЕ В ТВОРЧЕСКОМ КОНКУРСЕ 
«ЖУРНАЛИСТСКАЯ ВЕСНА – 2025» 

 
СПЕЦИАЛЬНАЯ НОМИНАЦИЯ «Экономика и бизнес» 

 
Редакция газеты «АиФ-Прикамье» предлагает к рассмотрению жюри 
XXVIII краевого фестиваля региональной прессы Прикамья 
«Журналистская весна – 2025» публикации корреспондента Вервильской 
Ирины Игоревны. 

 Ирина Вервильская — талантливый и 
перспективный журналист, работающий в 
редакции газеты «АиФ-Прикамье» с 2020 года. 
За это время она успела зарекомендовать себя 
как внимательный, глубокомыслящий и 
увлечённый своим делом специалист.  

Материалы Ирины Вервильской на социальные, 
экономические, культурные и др. темы 
регулярно публикуются как на страницах газеты, 

так и на интернет-ресурсе, неизменно вызывая живой отклик у читателей. 
Хочется отметить умение Ирины замечать детали и выстраивать 
логические причинно-следственные связи, проверять факты, оперативно 
готовить материалы.   

На фестиваль «Журналистская весна – 2025» в номинации «Экономика и 
бизнес» представляем следующие публикации: 

1. Разглядеть в проблемах возможности. Как развивается 
промышленность Прикамья, еженедельник «Аргументы и Факты» № 
42. АиФ-Прикамье 16/10/2024, https://perm.aif.ru/economic/razglyadet-
v-problemah-vozmozhnosti-kak-razvivaetsya-promyshlennost-prikamya 

2. Хранить или тратить? Эксперты дали прогноз по ключевой ставке и 
инфляции, еженедельник «Аргументы и Факты» № 49. АиФ-
Прикамье 04/12/2024, https://perm.aif.ru/economic/details/hranit-ili-
tratit-eksperty-dali-prognoz-po-klyuchevoy-stavke-i-inflyacii  

3. Дело за малым. В каких сферах выгодно открывать бизнес, 
еженедельник «Аргументы и Факты» № 21. АиФ-Прикамье 
22/05/2024, https://perm.aif.ru/economic/details/delo-za-malym-v-kakih-
sferah-vygodno-otkryvat-biznes  
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После введения антирос-
сийских санкций экономика 
России в целом и Пермского 
края в частности перестро-
илась. Предприятиям при-
шлось искать новых пос-
тавщиков, рынки сбыта. У 
населения в свете закрытых 
границ и отсутствия неко-
торых товаров изменились 
интересы и предпочтения. 
Как сейчас чувствует себя 
пермский бизнес? Какие ни-
ши самые перспективные для 
открытия своего дела? Об 
этом рассказали эксперты. 

ВРЕМЯ ПРОБЛЕМ И 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Казалось бы, у бизнеса в 
последние годы трудные време-
на, и количество предприятий 
должно было бы сократиться. 
Однако, по словам экспертов, 
наблюдается обратная тенден-
ция. 

– Произошло увеличение 
числа предприятий малого и 
среднего бизнеса, а также са-
мозанятых граждан. Эта кар-
тина характерна не только для 
Пермского края, но и в целом 
для России. Но в Прикамье, 
считаю, это проявляется чуть 
ярче, чем в остальной части 
страны, благодаря правильным 
мерам поддержки бизнеса (они 
предусматривают обучение 
предпринимателей, льготы, 
субсидии, возможность полу-
чать гранты, работать с круп-
ными участниками рынка и 
т. д.). Мы находимся в лидерах 
по увеличению числа субъектов 
малого и среднего предприни-
мательства. Необходимо пом-
нить, что любой кризис – это 

время не только проблем, но 
и открывающихся возможнос-
тей. И ситуация с пермским 
бизнесом, на мой взгляд, доста-
точно ярко иллюстрирует это 
выражение, – говорит старший 
преподаватель кафедры эконо-
мики и финансов Пермского 
Политеха Юлия Стародумова.

Малый и средний бизнес как 
раз воспользовался новыми 
возможностями. Что касается 
крупных предприятий (речь в 
основном об экспортоориенти-
рованном крупном бизнесе, к 
примеру, производителях мине-
ральных удобрений, химии), из-
за необходимости выстраивать 
новые логистические схемы, 
увеличивать затраты на произ-

водство, искать поставщиков и 
потребителей своей продукции 
они несколько снизили показа-
тели. Но серьёзно промышлен-
ные гиганты не пострадали из-
за большого запаса прочности, 
считает эксперт. 

КУДА ПОДАТЬСЯ?

Иностранные IT-ком-
пании ушли из России. Но 
отечественные предприятия 
по-прежнему нуждаются в 
программном обеспечении. 
Одни только мобильные при-
ложения сейчас используются 
буквально для всего: от заказа 
продуктов до отслеживания па-
раметров здоровья и контроля 

за производственным процес-
сом на предприятиях. Отсюда 
необычайно высокий спрос на 
IT-разработки. Эта сфера одна 
из самых перспективных. 

Границы многих стран за-
крыты для российских ту-
ристов. Железнодорожные и 
авиационные перевозки по-
дорожали. В свете этих собы-
тий бурно развивается внут-
ренний туризм, в том числе 
экологический (организация 
глэмпингов, пляжей, горно-
лыжных курортов, стоянок для 
палаток, кемпингов), а также 
гостиничное и санаторно-ку-
рортное дело.  

Также, по словам эксперта, 
можно построить успешный 
бизнес в сферах, связанных с 
дополнительным образовани-
ем детей, спортом, здоровым 
образом жизни и правильным 
питанием (эти тренды сейчас 
на пике популярности), орга-
низацией досуга. 

– При этом для того, чтобы 
занять самые удачные ниши 
в крае, как мне кажется, вре-

мя несколько упущено. На-
пример, последние два года в 
Перми бурно шла подготов-
ка к трёхсотлетию. Огромное 
количество малых и средних 
предприятий участвовало в 
организации и реализации раз-
ных мероприятий, связанных с 
юбилеем. Нужно было изгото-
вить массу буклетов, реклам-
ных щитов, малых форм и т. д. 
Ниша культурных событий и 
ивентов, наверное, уже не бу-
дет так бурно развиваться, как 
раньше, – говорит Юлия Ста-
родумова. 

В сфере розничной торговли 
тоже наблюдается некоторый 
спад, так как всё больше пот-
ребителей уходит на маркет-
плейсы и делает выбор в пользу 
онлайн-заказов. 

КОМУ ПРОЩЕ ВЫЖИТЬ

Что будет происходить в 
экономике дальше, зависит от 
огромного количества факто-
ров. Среди них есть те, кото-
рые просчитать очень сложно. 
Это, например, ситуация на 
внешнеполитической арене. У 
предприятий какого калибра 
больше шансов выжить? 

– У крупных предприятий, 
безусловно, больше запас пла-
вучести. Но в то же время они 
более инертные, им сложно 
быстро подстроиться под но-
вые экономические условия. 
Негативные последствия могут 
проявиться через пару лет, если 
ситуация не изменится и сохра-
нятся проблемы с логистикой, 
поиском новых поставщиков 
и рынков сбыта, а курс долла-
ра продолжит расти, – считает 
экономист.

У малого бизнеса перспек-
тивы более оптимистичные, 
считает специалист, так как он 
может оперативно перестраи-
ваться и реагировать на нужды 
населения и крупного бизнеса. 

ДЕЛО ЗА МАЛЫМ
В каких сферах выгодно открывать бизнес

Доцент ка-
федры «Ин-
формационные 
технологии и 
автоматизиро-
ванные систе-
мы» Пермского 
Политеха Да-
ниил Курушин:

– То, что принято называть 
искусственной нейронной се-
тью (ИНС), появилось ещё в 
1960-е годы. 

Сейчас наблюдается тре-
тий или четвёртый (смотря 
как считать) бум нейросете-
вых технологий. Общее число 
разных архитектур (нейросе-
тей. – Авт.) очень велико, 
разработчики создают но-
вые чуть ли не ежедневно. 
Больших, принципиально 
новых – меньше. Но одна и 
та же архитектура, обученная 
на различных данных, будет 
работать по-разному. Бизнес 
может использовать в работе 
любые ИНС, которые его ус-
троят. Но лучше применять 
свои вычислительные мощ-

ности, а не зависеть от пос-
тавщиков услуг. 

В каких областях нейро-
сети могут помочь бизнесу? 
ИНС в некотором роде ав-
томатизирует создание про-
граммных инструментов. Их 
применение может позволить 
сэкономить на разработке уз-
коспециального программно-
го обеспечения (ПО). Другое 
дело, что многое из того, что 
нужно бизнесу, уже создано и 
внедрено. И там, внутри этих 
продуктов, вполне могут ис-
пользоваться нейросети или 
их аналоги. Например, ма-
шинный перевод или инфор-
мационный поиск. Разумеет-
ся, не стоит отказываться и от 
новых архитектур. Они могут 
помочь с оформлением доку-
ментации, поиском в ней, рас-
познаванием изображений, 
ситуаций на производстве. 
Например, снабженная ИНС 
камера способна увидеть, что 
сотрудник нарушает технику 
безопасности и предупредить 
об этом. Другая нейросеть 

может проверить документ на 
наличие фактических ошибок. 
Третья – проанализировать 
сетевой трафик и предупре-
дить о компьютерных атаках. 

Главное – помнить, что 
нейросеть – лишь программа. 
И за ней всегда стоят люди. 
Если услуги ИНС заказыва-
ются у некоторого провай-
дера, он получает доступ к 
вашим данным. А когда не-
сколько организаций работа-
ют с одним провайдером ней-
росетевых услуг – все данные 
оказываются «перемешаны» 
в памяти нейросети. Поэто-
му, если ситуация позволяет, 
надо вкладывать в развитие 
собственной инфраструк-
туры для выполнения таких 
программ. И не считать ИНС 
«панацеей». Надо аккуратно 
подходить к тому, какие зада-
чи отдавать искусственному 
интеллекту, а какие – остав-
лять за человеком. Критерий 
тут – экономическая эффек-
тивность при заданном качес-
тве услуг.

           КОММЕНТАРИЙ
КАК ИСПОЛЬЗОВАТЬ НЕЙРОСЕТИ?  

С т а р ш и й 
п р е п о д а в а -
тель кафед-
ры мировой и 
региональной 
э к о н о м и к и , 
экономичес-
кой  теории 
ПГНИУ Ве-

роника Федосеева:
– Системный кризис 

обычно сопровождается вы-
соким уровнем безработицы, 
чего мы явно не наблюдаем. 
Но реальные доходы насе-
ления, разумеется, сокра-
щаются в период санкций и 
наращивания военных расхо-
дов. Так всегда работает мо-
билизационная экономика, 

она требует затянуть пояса. 
В Пермском крае все относи-
тельно неплохо, так как мно-
гие оборонные предприятия 
получили госзаказы. Есть 
работа и хорошие заработки. 
Малому бизнесу, конечно, 
нелегко, поскольку снижает-
ся платёжеспособный спрос. 
Но на «хлеб и зрелища» он 
останется всегда, хоть и не та-
кой большой. Полагаю, будут 
востребованы разнообразные 
услуги по ремонту всего и вся. 
Снова увеличивается интерес 
к пошиву одежды. «Золотые 
руки» вырастут в цене. Также 
будут востребованы грузопе-
ревозки и производство тары 
для них.

           МНЕНИЕ  ЭКСПЕРТА
КРИЗИС ИЛИ НЕТ?

В СФЕРЕ РОЗНИЧНОЙ 
ТОРГОВЛИ НАБЛЮДАЕТСЯ 
СПАД, ТАК КАК ВСЁ БОЛЬШЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ УХОДИТ 
НА МАРКЕТПЛЕЙСЫ.

Юбилей города и санкции открыли новые возможности для предпринимателей.
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Масштабный и сложный 
механизм – промышлен-
ность – стоит в основе раз-
вития экономики региона. 
От того, насколько чётко и 
исправно он работает, за-
висит будущее Прикамья. 
В последние годы механизм 
пришлось серьёзно перенала-
живать в связи с событиями, 
которые имели глобальный 
характер. Что сейчас пред-
ставляет собой эта отрасль?

ЧТО В ОСНОВЕ?

У промышленности края есть 
своё лицо. Основные отрасли: 
химическая, нефтехимическая, 
нефтяная, лесная, чёрная и цвет-
ная металлургия, машиностро-
ение. 

– Есть объ-
ективные при-
чины для такой 
«расстановки 
сил». Это пре-
жде всего наша 
богатая природ-
но-ресурсная 
сырьевая база. 

Развитие добывающих произ-
водств всегда было основным. 
При этом с 2021 г. наблюдает-
ся другая тенденция. При сни-
жении скорости развития до-
бывающего производства мы 
видим существенный скачок 
обрабатывающих производств: 
темпы прироста в 2021-2022 г., 
по официальным данным, со-
ставили 8,6%. Это было вызвано 
множеством внешних факторов. 
В их числе поступающие на обо-
ронные предприятия госзаказы, 
развитие внутреннего российс-
кого рынка, востребованность 
именно пермской продукции 
обрабатывающих производств 
по причине ухода иностранных 

компаний из страны. Это очень 
хорошая тенденция. С 90-х го-
дов власти Прикамья осознава-
ли необходимость «соскочить 
с нефтяной иглы» и начать со-
здавать продукцию с высокой 
добавленной стоимостью. И 
сейчас внешние условия этому 
благоприятствуют, – расска-
зывает кандидат экономических 
наук, доцент кафедры мировой и 
региональной экономики, эконо-
мической теории ПГНИУ Оксана 
Буторина. 

По словам эксперта, ещё 
одна важная и позитивная тен-
денция – развитие электроэнер-
гетики. Прикамье относится к 
немногим регионам, которые 
могут экспортировать элект-

роэнергию (сейчас это 10% от 
выработанной в регионе). Но в 
коробке или цистерне такой то-
вар не отправишь. Необходимо 
серьёзно вкладываться в инфра-
структуру (ЛЭП). Это недёшево, 
но очень перспективно, считает 
Оксана Буторина. 

ПЛЮСЫ, МИНУСЫ 

Среди особенностей промыш-
ленности края, перед которыми 
экономисты ставят плюс: разви-
тая инфраструктура (есть желез-
ные и автомобильные дороги, 
водные пути, аэропорт, трубоп-
роводы), привлечение инвести-
ций в инновационные проекты, 
а также многопрофильность.  

– Мы можем заниматься 
практически чем угодно. Это-
му способствуют природно-сы-
рьевая и научная базы. Вузами 
охватываются практически все 
направления промышленного 
производства края (от фарма-
кологии до нефтехимии). Так-
же в числе наших особенностей 
высокий уровень взаимосвязи с 
соседними регионами и наличие 
элементов производственной 
кооперации, особенно в сель-
ском хозяйстве, когда создаются 
сырьевые основы для перераба-
тывающих производств – сцеп-
ки между предприятиями, – го-
ворит Оксана Буторина.

Есть и особенности промыш-
ленности края со знаком минус. 
Это зависимость отрасли от сы-
рьевых ресурсов, загрязнение 
окружающей среды в результа-
те деятельности предприятий, 
устаревшее оборудование (это 
снижает конкурентоспособ-
ность) и нехватка средств на 
модернизацию.  

– В числе минусов и то, что 
из всех промышленных узлов 
в регионе активно развивается 
только Пермский. Пока он рас-
ширяется, огромные трудности 
испытывают Кизеловско-Гу-
бахинский и Лысьвенско-Чу-
совской. Это может привести 
к тому, что в муниципалитетах 
не будет рабочих мест, начнётся 
отток населения. В ближайшие 
годы вряд ли ситуация изме-
нится, как бы страшно это не 
звучало. Однако сейчас в Рос-
сии внедряется «Региональный 
инвестиционный стандарт 3.0». 
Документ очень важен. В его 
рамках муниципалитеты долж-
ны разработать инвестицион-
ные проекты в соответствии с 
целями своего стратегического 
развития для привлечения биз-
неса на территорию, причём не 
только пермского. Стандарт от-
кроет большие возможности, но 

это, к сожалению, перспектива 
даже не пяти ближайших лет, – 
рассказывает Оксана Буторина. 

В качестве насущных проблем 
промышленности края эконо-
мисты выделяют лишь точечное 
наращивание научного потен-
циала (в основном в химической 
отрасли и точном приборостро-
ении), отсутствие возможности 
у многих предприятий быстро 
перейти на производство высо-
котехнологичной и наукоёмкой 
продукции, отдаленность сроков 
получения экономического эф-
фекта от работы инновационно-
го территориального кластера. 

ГОЛОДАЮЩИЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ

Другая проблема, с которой 
в последние годы столкнулись 
предприятия края – острый кад-
ровый голод. Почему сложилась 
такая ситуация? 

– На мой взгляд, основная 
причина дефицита кадров – 
демографически провальные 
90-е годы. Ещё тогда специа-
листы прогнозировали, что из-
за снижения рождаемости бу-
дет нехватка рабочих рук в 20-х 
годах XXI в., – говорит Оксана 
Буторина. – Вторая причина за-
ключается в том, что работода-
тели не ценят сотрудников. Это 
проявляется в низких зарплатах, 
высоких требованиях к соиска-
телям «на входе» при нежелании 
тратить на их обучение время и 
деньги. Простой пример: моло-
дой педагог приходит в школу, 
отрабатывает три месяца и го-
ворит, что это не для него. Ра-
ботодатель отвечает: «Ок, мы не 
держим». А следовало бы разо-
браться, какие способности есть 
у молодого специалиста, и пред-
ложить ему другую вакансию в 
той же организации. Возможно, 
и не педагогическую. 

По последним данным, на ра-
бочие профессии в Прикамье на 
данный момент приходится 25% 
вакантных мест, на специаль-
ности из сферы продаж и произ-
водственного сектора – по 21%, 
на строительную отрасль – 19%, 
на транспортную – 12%. Отчас-
ти такая ситуация сложилась 
из-за того, что многие работо-
датели завышают требования к 
соискателям. Берут в основном 
людей с опытом. Но тенденция 
начинает меняться. Всё чаще ра-
ботодатели смотрят не на опыт, 
пол и возраст соискателя, а на 
его способности. Также, по сло-
вам экспертов, кадровый голод 
заставил некоторые пермские 
предприятия улучшить условия 
труда.

По прогнозам специалистов, 
последствия низкой рождаемос-
ти в 90-х годах мы перестанем 
ощущать примерно через семь 
лет. А уже через 10 лет при неко-
торых условиях может возник-
нуть переизбыток рабочей силы. 

РАЗГЛЯДЕТЬ В ПРОБЛЕМАХ ВОЗМОЖНОСТИ
Как развивается промышленность Пермского края

С т а р ш и й 
п р е п о д а в а -
тель кафедры 
« Э к о н о м и -
ка и финан-
сы» ПНИПУ 
Юлия Старо-
думова: 

– Думаю, 
положение в промыш-
ленности в ближайшем 
будущем можно охарак-
теризовать выражением 
«от шока – к адаптации». 
Ожидается, что после бума 
2023-2024 гг. произойдёт не-
которое замедление темпов 
роста. Сейчас индекс про-
мышленного производства 
самый высокий в регионе с 
2015 г. Но бурный рост всег-
да сменяется периодом ста-
бильности. Безусловно, для 
промышленников остаётся 
серьёзным риск, связанный 
с повышением ЦБ ключевой 
ставки, что может негативно 
сказаться на инвестициях в 
производство. Поддержка 

промышленных предпри-
ятий краевыми властями 
существенна, но она небез-
гранична. И вливание суб-
сидий будет замедляться и 
становиться всё более точеч-
ным. Перспективным и по-
зитивным трендом остаётся 
налаживание новых связей с 
регионами и другими стра-
нами, где есть потребители 
продукции добывающей, 
нефтяной и химической 
промышленности, машино-
строения. Можно отметить 
интереснейший тренд. В 
2023 г. в крае побывало поч-
ти 90 тыс. промышленных 
туристов, которые посетили 
65 предприятий: от нефте-
добывающих и целлюлозно-
бумажных до кондитерских 
и выпускающих игрушки. 
Безусловно, борьба за со-
хранение и привлечение че-
ловеческого капитала будет 
основным трендом для про-
мышленных предприятий 
региона.

           КОММЕНТАРИЙ

Д о к т о р 
экономичес-
к и х  н а у к , 
п р о ф е с с о р , 
зав. кафедрой 
«Экономика 
и финансы» 
ПНИПУ Ири-
на Ёлохова: 

– Автоматизация и робо-
тизация производства мо-
жет иметь положительные 
и отрицательные последс-
твия. Среди первых – рост 
уровня производительности 
(ведь роботам не требуется 
отдых), улучшение качества 
продукции. В долгосрочной 
перспективе снижаются за-
траты на оплату труда. При 
этом производство становит-
ся более гибким, поскольку 
современную технику мож-
но быстро перенастроить под 
выпуск другой продукции. 
Это позволяет адаптировать-
ся к изменениям на рынке. 
Могут быть и отрицательные 
последствия. Это, к примеру, 

высокие первоначальные за-
траты. Специалисты нашей 
кафедры рассчитывали смету 
проекта по роботизации для 
крупного пермского пред-
приятия. Она окупилась бы 
через 20 лет, но первоначаль-
ные затраты исчислялись бы 
сотнями миллионов рублей. 
Никто не будет так долго 
ждать возвращения средств. 
Значительные расходы могут 
быть и в связи с необходимос-
тью обучить персонал рабо-
те на новом оборудовании. 
Другие вероятные отрица-
тельные последствия: сокра-
щение числа рабочих мест, 
зависимость предприятия от 
оборудования (сбой способен 
остановить производство). 
Решение о необходимости 
автоматизации и роботиза-
ции зависит от обстоятельств 
на конкретном предприятии. 
Важно провести тщательный 
анализ затрат и выгод, рас-
смотреть альтернативные 
меры.

           МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
КАКОВ ПРОГНОЗ? АВТОМАТИЗАЦИЯ – ВЫХОД?

ОСНОВНАЯ ПРИЧИНА 
ДЕФИЦИТА КАДРОВ – 
НИЗКАЯ РОЖДАЕМОСТЬ 
В 90-Е ГОДЫ, ГОВОРЯТ 
ЭКСПЕРТЫ. 

В последние годы предприятиям пришлось искать новых поставщиков 
и покупателей.
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Ирина ВЕРВИЛЬСКАЯ,
vervilskaya@aif.perm.ru

Пермский край – один из 
лидеров Приволжского фе-
дерального округа по уровню 
инфляции, говорят экспер-
ты. В августе она составила 
9,52 %, в сентябре – 8,77 %. 
Оба показателя выше сред-
нероссийского. В октябре 
инфляция была в Прикамье 
на уровне 8,29 %, что немно-
го ниже общего для страны 
значения. С чем связаны вы-
сокие показатели? И каков 
прогноз на будущее?

СТРАДАЕМ, ПОТОМУ ЧТО 
БОГАТЫ

По словам экспертов, При-
камье является достаточно бо-
гатым регионом с неплохой 
средней зарплатой, низкой без-
работицей и высоким уровнем 
промышленного потенциала. 

– С одной 
стороны, нас 
должно это ра-
довать. С дру-
гой – это приво-
дит к тому, что 
Пермский край 
является одним 
из лидеров по 

инфляции. Она служит инди-
катором благосостояния. Если 
в Прикамье высокая инфляция, 
то это значит, что в регионе до-
статочно состоятельных граждан 
и процветающих предприятий. 
Они могут много покупать и 
потреблять. Так раскручивается 
инфляционная спираль. То есть 
мы страдаем, потому что богаты 
и очень много тратим, – говорит 
старший преподаватель кафедры 
экономики и финансов Пермского 
политеха Юлия Стародумова. 

Простой пример: если сливоч-
ное масло продолжают покупать 
по 300 руб. за пачку, то какой 
смысл снижать цену? Наоборот, 
есть возможность ещё увеличить 
её. Такая же ситуация характерна 
для товаров, которые попадают в 
страну путём параллельного им-
порта. За счёт удлинённой ло-
гистической цепочки стоимость 
их выше (этому способствует и 
некоторая степень дефицита). 
Но спрос не падает, потому что 
есть люди, которые берут товар 
и за эти деньги. 

– Получается замкнутый 
круг. Центробанк сейчас вся-
чески старается переместить 
фокус населения с потреби-
тельской модели поведения на 
сберегательную. Он уже устал 
поднимать ключевую ставку, 
тем самым говоря людям: «Пос-
мотрите! У вас есть возможность 
разместить средства под 20, 22 
или даже 24 %. Положите де-
ньги на депозит». Однако люди, 
которые помнят финансовый 
крах 90-х, с опаской относят-
ся к вкладам и предпочитают 
продолжать тратить, – считает 
Юлия Стародумова.

Если сравнивать положение 
дел с тем, что было в 2023 г., то 
инфляция в Пермском крае рас-
тёт, говорит эксперт. При этом 
услуги, промтовары, продукты 
дорожают разным темпом. 

– Например, в прошлом году 
самый высокий темп роста по-
казали цены на услуги сотовой 
связи, так как операторам нужно 
было заменить оборудование и 
программное обеспечение на 
отечественные, что требовало 
больших вложений. Эти затраты 
переложили на нас – пользова-
телей. В этом году рост цен на 
сотовую связь замедлился. За-
то подорожали другие группы 
товаров и услуги, – объясняет 
экономист. 

То есть происходит некая пе-
рекомпоновка, но в целом инф-
ляционная динамика всё равно 
идёт вверх, поясняет экономист. 

ПАНИКА ВРЕДИТ

Специалисты заметили за-
кономерность: чем выше инф-
ляция, тем больше потребитель 
покупает, поскольку начинает 
паниковать. Это только ухуд-
шает ситуацию. 

– У обычного человека инф-
ляция вызывает определённое 
эмоциональное напряжение. 
Возникает ощущение, что де-
ньги утекают сквозь пальцы, 
обесцениваются и больше нет 
смысла их копить, надо срочно 
тратить. Особенно ярко такая 

тенденция прослеживается в 
конце года, – говорит Юлия 
Стародумова. 

Цены высокие, но у населе-
ния достаточно сбережений на 
покупки, считает эксперт. По 
некоторым подсчётам, пример-
но 30 % жителей края облада-
ют сбережениями в размере от 
1 млн руб. 

– Существенно увеличи-
лось число групп населения, 
которые получают поддержку 
бюджета в виде выплат. Спи-
сок расширился в связи с 
включением в него военнослу-

жащих, выполняющих задачи 
спецоперации, а также членов 
их семей. Эти деньги, посту-
пая в общую экономическую 
систему, подстёгивают инфля-
цию, – говорит эксперт. 

Кроме того, предприятия края 
выполняют различные госзака-
зы для целей спецоперации. Это 
притягивает высокооплачивае-
мые квалифицированные кад-
ры, которые имеют возможность 
много тратить, благодаря чему 
опять же увеличиваются цены. 

– Можно пожалеть Центро-
банк – он находится сейчас в 
наисложнейшем положении. 
Регулятор повышает ключевую 
ставку, чтобы стимулировать 
население нести деньги в банки. 
С другой стороны, президентом 
поставлена задача увеличить 
промышленное производство. 
Для этого предприятиям нужны 
дешёвые кредиты для модерни-
зации, расширения, разработки 
и выпуска новой продукции. Но 
при высокой ключевой ставке 
займы дорогие, – рассказывает 
Юлия Стародумова. 

На экономическую ситуацию 
влияет огромное количество 
факторов, многие из которых 
зависят от развития внешне-
политических событий. Про-
считать их иногда невозможно. 
Чего ждать? 

– Экспертам достаточно 
сложно прогнозировать, какая из 
двух довлеющих на Центробанк 
сил перевесит. Хотя, конечно, 
логично предположить, что зада-
чи, поставленные федеральными 
властями, должны превалиро-
вать над желанием регулятора 
обуздать денежную массу и ин-
фляцию. Потому практически 
все эксперты прогнозируют, 
что ключевая ставка будет сни-
жаться. Я полагаю, что крайний 
срок – первый квартал 2025 г., – 
рассказывает экономист.

Правда, есть и альтернатив-
ный прогноз: ставка останется 
высокой, а предприятия будут 
дотировать из бюджета, компен-
сируя процент по кредитам. 

ХРАНИТЬ ИЛИ ТРАТИТЬ? 
Почему растёт инфляция и каков прогноз?

Директор пермского агент-
ства недвижимости Александр 
Леонов:

– Универсальной реко-
мендации по распоряжению 
финансами нет, всё очень 
индивидуально. Я бы при-
держивался принципа ди-
версификации средств (когда 
деньги вкладывают в разные 
активы). Если у человека до 
1 млн руб. и он не планирует 
тратить средства в ближайшее 
время, то лучше хранить их на 
краткосрочном депозите (2-3 
месяца) или накопительном 
счёте. Есть средства и необ-
ходимость купить дорогос-
тоящий импортный товар? 

Это лучше делать сейчас. В 
последние дни наблюдает-
ся девальвация рубля – он 
обесценивается. Все импор-
тные товары скоро заметно 
подорожают. Если у человека 
свободны два-три миллиона, 
то имеет смысл задуматься о 
смене машины или покупке 
недвижимости. Жильё доро-
жает соразмерно инфляции, 
то есть вложенные в него де-
ньги «растут». Кроме того, 
квартиры можно сдавать в 
аренду. Но не стоит забывать 
про финансовую «подушку» 
безопасности. Без неё не сто-
ит и думать о каких-либо ин-
вестициях. 

           МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
ЧТО ДЕЛАТЬ С ДЕНЬГАМИ? 

Сейчас выгодно положить сбережения на вклад, ведь банки подняли 
проценты по ним.
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ДЫМ СТОЛБОМ

Александр ПАСТУХОВ,
pastuhov@aif-perm.ru

В Перми автобус одного из 
загруженных городских марш-
рутов съехал с дороги в кювет 
к железнодорожным путям и 
загорелся. В аварии постра-
дал сам водитель и пассажиры. 
Что стало причиной ЧП?

Авария произошла около 16.30 
28 ноября в Кировском районе 
города. Пассажирский автобус, 
ехавший по ул. Светлогорской в 
сторону ул. Калинина, вылетел 
с дороги в сторону железнодо-
рожных путей и загорелся. Фото 
и видео ЧП опубликовали в соц-
сетях и телеграм-каналах.

Информации о пострадавших 
ещё не было, но в комментари-
ях пермяки сразу отметили, что 
автобусами маршрута № 15 (а 
по кадрам было видно, что это 
именно он) пользуются очень 
многие жители правобережной 
части города. На одном из видео, 
опубликованном телеграм-ка-
налом Ural Mash, выбравшиеся 
пассажиры поднимаются по 
склону, за ними видны искры, 
падающие с проводов на автобус, 
въехавший в опору линии элект-
ропередачи.

Вскоре машина загорелась це-
ликом – столб дыма был виден и 
с другого берега Камы.

Когда в ГУ МЧС по Пермско-
му краю сообщили, что горение 
ликвидировано, то уточнили, 
что из автобуса смогли самосто-
ятельно выбраться все двадцать 
пассажиров, однако среди них 
есть пострадавшие.

Подробнее о них рассказали в 
Министерстве здравоохранения 
Пермского края. Оказалось, что 
в результате ЧП травмы полу-
чили два пассажира и водитель 
автобуса. Троих мужчин госпи-
тализировали в состоянии сред-
ней тяжести. 

Сразу несколько телеграм-
каналов и СМИ со ссылкой на 
очевидцев сообщили, что перед 
аварией водителю стало плохо 
за рулём и он потерял сознание. 
Официального подтверждения 
этой информации пока нет.

В департаменте транспорта 
администрации Перми сообщи-
ли, что в 16.27 водитель допустил 
наезд на препятствие и съехал с 
проезжей части. Такие же пред-
варительные данные огласили и 
в пресс-службах ГИБДД Перми и 
СУ СК РФ по Пермскому краю.

В краевом следственном ко-
митете заявили о возбуждении 
уголовного дела по факту ДТП 
по ч. 2 ст. 238 УК РФ «Оказание 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности». Следова-
тели осмотрели место аварии, 
допросили свидетелей, чтобы 
установить обстоятельства ДТП.

– Автобус упал в стороне от 
железнодорожных путей, ущер-
ба для железнодорожной инфра-
структуры нет, – сообщили кор-
респонденту «АиФ-Прикамье» 
в СвЖД. – Происшествие не 
повлияло на движение поездов 
на данном участке.
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